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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Mittwoch, den 09.09.2020  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 22:23 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   8 + Herr Hege (Badische Zeitung)  

Anwesende Mitglieder:   5  

Entschuldigte Mitglieder*:  --- 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 18.08.2020 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 20.08.2020 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a. Bauantrag auf Anbau an ein bestehendes Wohnhaus – Hochkopfstraße 25 in 
Präg 

b. Bekanntgabe einer Entscheidung per Umlaufbeschluss vom 03.08.2020 
Bauantrag auf Einbau einer Schleppgaube – Hochkopfstraße 51 in Präg 

c. Bekanntgabe einer Entscheidung per Umlaufbeschluss vom 16.07.2020 
Bauantrag auf Errichtung einer Dachgaube – Rottannenstraße 14 in 
Herrenschwand 

 
3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 

 
4. Beratung + Beschluss – Anmeldung zum Haushalt der Stadt Todtnau 2021 
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5. Einwohnerversammlung am 24.09.2020 in Herrenschwand 
 

6. Informationen: 
 
a. Sachstand Breitbandverlegung 
 
b. Sachstand Abdichtung des mittleren Präger Sees 
 
c. Sachstand Motorradlärm  
 
d. Sachstand Gästetafel 
 
e. Sachstand Infoabend – Erhalt und Weiterentwicklung unserer Wanderwege 

 
7. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

8. Verschiedenes 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

 

Keine 

  

 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a. Bauantrag auf Anbau an ein bestehendes Wohnhaus – Hochkopfstraße 25 in 
Präg   

 
Dieser Bauantrag lag dem OV am 07.08.2020 vor und hat diesen im Vorfeld der 
Ortschaftsratsitzung den Ortschaftsräten elektronisch weitergeleitet.  Der OV hat die 
vorhandenen Unterlagen erläutert. Der OR hat nach der Sichtung der Unterlagen 
wie folgt abgestimmt. 
 
Abstimmung:  

  

Der Ortschaftsrat stimmt dem Bauantrag einstimmig zu. 
 
 
 

b. Bekanntgabe einer Entscheidung per Umlaufbeschluss vom 03.08.2020 
Bauantrag auf Einbau einer Schleppgaube – Hochkopfstraße 51 in Präg   

 
Dieser Bauantrag lag dem OV am 30.07.2020 vor. Da der Ortschaftrat erst wieder 
am 09.09.2020 seine nächste Sitzung angesetzt hat und es zu keinem Verzug im 
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Genehmigungsverfahren kommen sollte, hat sich der Ortsvorsteher zu diesem 
Umlaufbeschluss entschieden.  
 
Abstimmung per Umlaufbeschluss:  

  

Der Ortschaftsrat stimmte dem Bauantrag einstimmig zu. 
 
 
 

c. Bekanntgabe einer Entscheidung per Umlaufbeschluss vom 16.07.2020 
Bauantrag auf Einbau einer Dachgaube – Rottannenstraße 14 in 
Herrenschwand   

 
Dieser Bauantrag lag dem OV am 10.07.2020 vor. Da der Ortschaftrat erst wieder 
am 09.09.2020 seine nächste Sitzung angesetzt hat und es zu keinem Verzug im 
Genehmigungsverfahren kommen sollte, hat sich der Ortsvorsteher zu diesem 
Umlaufbeschluss entschieden.  
 
Abstimmung per Umlaufbeschluss:  

  

Der Ortschaftsrat stimmte dem Bauantrag einstimmig zu. 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus den Gemeinderatssitzungen (06.08.2020 + 03.09.2020)  und 
den Bauausschusssitzungen (22.07.2020 + 19.08.2020) über die verschiedenen 
Themen.  
 
Themenpunkte: 
06.08.2020 – Gemeinderat 
 
- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  

 
03.09.2020 – Gemeinderatssitzung 
 
- Tourismuswerkstatt 
- ELR-Antrag - Hochkopfhaus  
 
 
22.07.2020 – Bauausschuss 
 
- Bauantrag Dachgaube Rottannenstraße in Herrenschwand  

 
03.09.2020 – Bauausschuss 
 
- Bauantrag Schleppgaube Hochkopfstraße in Präg 
- Flachdachsanierung Präger Böden – 13.000 € 
 
Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
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4. Beratung + Beschluss – Anmeldung zum Haushalt der Stadt Todtnau 2021 
 

Der OV stellt dem OR den Vorschlag der Anmeldung für den Haushalt für das Jahr 
2020 aus Sicht der Ortsverwaltung vor und erläutert die einzelnen Punkte: 
 

Pos: Bezeichnung Betrag 
   

1. Montage von Leitplanken im Bereich der Grabenstraße in Präg   

2. Deckensanierung Rottannenstraße in Herrenschwand   

3. 
Anschluss ans neue Glasfasernetz (Gemeindehaus Präg + 
Herrenschwand, Kiga und Feuerwehr Präg, und Hochbehälter) 

  

4. Informationsschilder für Hundehalter bzgl. Weidefächen (alle Ortsteile)        1.000 €  

5. 
Instandsetzung oder Erneuerung der defekten Außenjalousien am 
Gemeindehaus Präg 

  

6. Deckensanierung Verbindungsweg Haus Banholzer zur City in Präg   

7. Gehweg Präg - Neubau    200.000 €  

8. 
Ersatzbeschaffung Fahrzeug TSF-W für die Abteilung Präg-
Herrenschwand laut Feuerwehrbedarfsplan 

   200.000 €  

9. Erneuerung Buswartehäuschen in Präg        8.000 €  

10. Erneuerung Buswartehäuschen in Herrenschwand Vorderdorf        8.000 €  

11. 

Anhebung der Kosten für Loipenpräparierung in Herrenschwand von 
3.500 € auf 5.500 €.                                                                                                                 
Bitte im Verwaltungshaushalt im Haushaltsabschnitt 8600 
(Fremdenverkehr allgemein - Winterwege, etc.) berücksichtigen 

       2.000 €  

12. Sanierung der Toilettenanlage im Gemeindehaus Präg   

13. 
Sanierung (Teil 1) laut neuem Sanierungskonzept Berggasthaus 
Präger Böden 

  40.000 - 
60.000 €   

14. 
Sanierung Flachdach an der Rückseite des Gemeindehauses in Präg 
(Wasserschaden vom 29.08.2019) 

     15.000 €  

15. Stellfalle für die Feuerwehr Präg am Eulenbach beim Haus Engler        3.500 €  

16. 
Neue Stühle für das Gemeindehaus in Herrenschwand                                                       
(60 Stühle x 71,40 €/pro Stuhl/brutto) 

       4.300 €  

17. Sanierung Heizungsanlage im Gemeindehaus Präg   
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18. 
Beteiligung der Stadt Todtnau an der Sanierung der Straße von 
Herrenschwand Richtung Häg-Ehrsberg durch die Gemeinde Häg-
Ehrsberg 

     15.000 €  

19. Präger-Böden-Straße (Länge 2.300 m) Ausbau    170.000 €  

20. Präger-Böden-Straße Teilsanierung / Reparaturen      20.000 €  

 
 
 
Der Ortschaftsrat hat sich über die einzelnen Punkte für die Anmeldung vom 
Haushalt 2021 ausgetauscht und wie folgt abgestimmt.   
 

 Abstimmung:  
  

Der Ortschaftsrat stimmt der Anmeldung des Haushaltes 2021 einstimmig zu. 
 
 
 

5. Einwohnerversammlung am 24.09.2020 in Herrenschwand 
 

Die diesjährige Einwohnerversammlung war für den 24.09.2020 im Gemeindehaus 
in Herrenschwand geplant. 
Aufgrund der aktuellen Corona-Situation hat sich die Ortsverwaltung dazu 

entschieden, die Einwohnerversammlung zu verschieben und versuchen diese im 

Frühjahr 2021 nachzuholen. Die allgemein gültigen Abstandsregeln hintern uns die 

Veranstaltung durchzuführen, da wir wieder einen hohen Zuspruch der Bevölkerung 

erwarteten. 

Die Ortsverwaltung bedauert dies sehr, da gerade zum momentanen Zeitpunkt 

einige Themen aktueller denn je sind und viele am Herzen liegen bzw. darüber 

besorgt sind. 

Daher hat sich die Ortsverwaltung dazu entschieden, in den nächsten Wochen zu 

einigen aktuellen Themen einen jeweilig kurzen Sachstandsbericht zu erstellen und 

mit dem Gemeindeblatt verteilen zu lassen. 

 

Themen wären hierbei: 

- Breitbandausbau 

- Mobilfunkausbau 

- Motorradlärm  

 

 
 Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
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6. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung  

 
Der Zweckverband hat den Auftrag für Verlegung der Backboneleitung und des 
Ortsnetzausbau Herrenschwand an die Firma Kabel- und Tiefbau GmbH in Kehl 
vergeben. 
Da derzeit keine Infoveranstaltung stattfinden kann, hat der Zweckverband die 
Anwohner in Herrenschwand und teilweise in Präg angeschrieben und 
Infomaterial zugesendet. 
In der 38 KW findet ein Treffen aller Projektbeteiligten in Herrenschwand statt. 
Hierbei werden die Einzelheiten besprochen und abgestimmt. 
 
Sobald die Einzelheiten geklärt sind, wird die Ortsverwaltung die Bürgerinnen 
und Bürger informieren.  
 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

b. Sachstand Abdichtung des mittleren Präger Sees 
 

Wie bereits in der letzte OR-Sitzung berichtet fand im Juni ein Treffen mit Georg 
Dutschke | Stadt Todtnau, Bernd Künemund | Regierungspräsidium Freiburg, 
Werner Ebser | NABU Wiesentalgruppe, Simona Moosmann | 
Landschaftserhaltungsverband und Oliver Bechberger | Naturschutzfachkraft an 
den Präger Seen statt. Bei diesem Treffen ging es hauptsächlich darum, welche 
sinnvolle Maßnahme ergriffen werden können, um das austrocknen des mittleren 
Sees zu verhindern bzw. zu verzögern, um den Lebewesen Lebensraum zu 
geben.  
In den letzten OR-Sitzung wurde auch ein möglicher Lösungsvorschlag 
durchgesprochen und der OR hat damals angeregt, dass erst eine Prüfung der 
Auswirkungen für die Anwesen (Haus Brunner + Haus Banholzer) und eine  
Betrachtung möglicher Folgeschäden für die Straße entlang des Sees erfolgen 
sollte. 
Herr Bechberger hat die Ortsverwaltung darüber informiert, dass er bzgl. der 
Anregungen des Ortschaftsrates in Kontakt mit der Wasserbehörde des 
Landratsamt Lörrach steht und gerne noch einen Ortstermin einberufen würde. 
Des weiteren hat sich die Tiefbaufirma Mutter mit dem sOV die mögliche Lösung 
Vorort angeschaut und wird für die auszuführenden Arbeiten ein Angebot 
ausarbeiten.    
 

 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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c. Sachstand Motorradlärm 
 
Der sOV berichtet, dass die ersten Auswertungen des Lärmmessgerätes 
vorliegen und erläutert diese Anhand von erstellten Diagrammen. 
Aus den gezeigten Diagrammen ist ersichtlich, wie hoch das jeweilige 
Verkehrsaufkommen der verschiedenen Fahrzeugtypen (PKW, Motorrad, LKW) 
war und wie hoch die Lärmüberschreitungen hierbei waren. Bei den Motorrädern 
war es auffällig, dass über 50 % der Fahrzeuge über dem Grenzwert 85 Dezibel 
lagen. 
Der sOV hat auch darüber informiert, dass die alte Geschwindigkeitsmessstelle 
nächste Zeit wieder aufgestellt werden soll. Des weiteren hat er über den 
Besuch von Herrn Marwein (Landeslärmschutzbeauftragten) berichtet, welcher 
am 14.09.2020 den Ortsteil Präg besucht. 
  
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

d. Sachstand Gästetafel 
 

Der sOV informiert, dass die Gästetafel in Eigenleistung montiert wurde und 
bedankt sich im Namen der Ortsverwaltung bei allen Helfern Namentlich. 
Die Restarbeiten (Holzplatte auf der Rückseite) werden in der nächsten Zeit noch 
durchgeführt.  
Das defekte Leuchtmittel wird in den nächsten Tagen durch den Bauhof erneuert.  
Bei der Ausgestaltung des linken Seitenbereiches, soll noch Kontakt mit dem 
Naturschutz bzw. der Biosphäre aufgenommen werden. 
Bei der Ausgestaltung des rechten Seitenbereiches (Informationen zum Dorf) 
sind aktuell folgende Themen angedacht: Ortsgeschichte Präg, Gletscherzirkus 
Präg, Marienkapelle, Schwarzwaldhäuser, Präger Vereine. Alternative Themen 
können gerne an sOV herangetragen werden. 
 
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 

 
e. Sachstand Infoabend – Erhalt und Weiterentwicklung unserer Wanderwege 

 
Der OV hat noch einmal auf das Treffen am 18.09.2020 im Gemeindehaus in 
Herrenschwand hingewiesen, wo es um die Bildung einer Gruppe für den Erhalt 
und Weiterentwicklung unserer Wanderwege geht.  
 
  
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 

   
f. Sachstand Einheitliche Ortsbeschilderung 

 
Der sOV erläutert die Bestrebungen der Stadt Todtnau, eine einheitliche 
Ortsbeschilderung für das Stadtgebiet und die einzelnen Ortsteile in den 
nächsten Jahren anzubringen. 
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Der sOV hat die Bilder der Musterbeschilderung gezeigt und erläutert und für den 
Ortsteil Präg mögliche Standort und die mögliche Priorisierung aufgezeigt. 
Der OV hat die möglichen 3 Standort für Herrenschwand aufgezählt. 
  
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis und befürwortet die 
Vorgehensweise der Ortsverwaltung, im Haushalt für das Jahr 2021 – 6 + 
optional 2 weitere Standorte für die Beschilderung einzureichen. 
 

 
7. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Norbert 
Banholzer 

Frägt an, ob es bzgl. Mobilfunk was Neues gibt? 

OV hat kurz den aktuellen Sachstand dargestellt, dass die 
Telekom derzeit einen privaten Standort in Präg sucht. Der OV 
wird sich mit der Telekom in Verbindung setzen und nach dem 
Zeitplan für die Umsetzung des Projektes fragen und 
besprechen, ob eine Infoveranstaltung bzgl. eventueller 
Auswirkungen durch die Strahlen möglich wäre. 

 

 

OV 

Ingrid Seybold Hat angefragt ob es möglich wäre, dass Ortsschild von 
Geschwend her, weiter nach außen zu versetzen, damit früher 
erkennbar ist, dass ein Ortseingang kommt. 

OR-Steinebrunner hat dies vereint, da es im Landkreis eine 
Regel gibt, dass Ortschilder in einem maximalen Abstand zum 
letzten Haus stehen dürfen. 

Der OV wird dieses Thema in der nächsten OR-Sitzung, mit 
auf die Tagesordnung nehmen, um einen offiziellen Beschluss 
für die weitere Vorgehensweise zu erwirken.  

 

 

OV 

Normen 
Seybold 

Hat den ersten Auftritt des Breitband Zweckverbandes in 
Sachen Glasfaserverlegung in Präg, als nicht besonders 
vertrauenswürdigt dargestellt, da die Bürgerinnen und Bürger 
bisher durch den Zweckverband nicht angeschrieben wurden. 

OV bestätigt, dass dem Zweckverband dieser Fehler 
unterlaufen ist. Es wurde vereinbart, dass der OV zeitnah die 
Informationsunterlagen des Zweckverbandes an die einzelnen 
Haushalte weiterleitet.  

 

 

OV 

Norbert 
Banholzer 

In den Todtnauer Nachrichten wurde am 24.07.2020 von der 
Stadt Todtnau darauf hingewiesen, dass alle Besitzer 
landwirtschaftlich nutzbarer Grundstücke verpflichtet sind, ihre 
Grundstücke ordnungsgemäß zu pflegen.  

Er wollte wissen, wer dies im Einzelfall überprüft und eventuell 
eine Ordnungswidrigkeit feststellt 

Da dies nicht direkt beantwortet werden konnte, wird dies vom 
sOV bei der Stadt Todtnau nachgefragt. 

 

 

sOV 

 
8. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 
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OV 

 

Berichtet, dass es ein Vororttermin mit dem Bauamt bzgl. der 
derzeitigen Situation am Buswendeplatz im Vorderdorf in 
Herrenschwand gegeben hat. 

Es ist ein neues Schilder -  blaues Schild mit dem Hinweis auf 
den Parkplatz in 100 m  - bestellt und wird dann montiert. Des 
weiteren wird das alte bestehende Parkverbotsschild 
ausgetauscht 

 

OV 

 

Berichtet, dass bei dem Vororttermin in Herrenschwand auch 
die Situation bzgl. eines ein Verkehrsschild an der 
Wassertretstelle angeschaut wurde. 

Das Bauamt hat einen Antrag beim Landratsamt bzgl. der 
Aufstellung eines Durchfahrtsverbotes (außer Landwirtschaft) 
gestellt. Sobald die Genehmigung vorliegt, wird das Schild 
aufgestellt. 

 

OV 

 

Informiert, dass das verteilte Merkblatt, welches die 
Hundebesitzer und Einwohner über Ge- und Verbote 
informiert, sehr gut bei den Einwohnern angekommen ist. 

 

OV 

 

 

Der OV frägt beim OR an, ob es möglich wäre, die nächste 
OR-Sitzung vom 21.10.2020 auf den 28.10.20 zu verschieben. 

Der OR ist damit einverstanden. 

 

sOV 

 

 

Der sOV informiert darüber, dass die Einebnung an der 
Kälberweidfelsenhütte erfolgt ist und nach dem ersten Regen 
soll die Lage Vorort noch einmal begutachtet werden und die 
Fläche eingesät werden.  

 

sOV 

 

Berichtet, dass es an der Grillhütte Kälberweidfelsen zu einem 
Meinungsaustausch von einem Präger Bürger und Gästen 
bzgl. der vielen Fahrzeugen (4) an der Grillhütte kam. Die 
Situation hat sich zwar im Nachgang aufgeklärt, doch sollte 
zukünftig grundsätzlich versucht werden, nur ein Fahrzeug für 
den Transport zur Grillhütte mitzuführen und die restlichen 
Fahrzeuge vor der Schranke zu parken.    

 

sOV 

 

 

Informiert die Anwesenden, dass er bzgl. des alten Verteiler-
gebäude der Kabel BW (Oberhalb vom Gasth. Sonnenhof) 
schon mehrere Mails und auch schon telefonisch versucht hat, 
die Kabel BW zum Abbau des Schandflecks zu bewegen – 
doch leider ohne Erfolg. Er hat die Angelegenheit nun an die 
Verwaltung weitergegeben, damit diese prüft, ob rechtliche 
Schritte einleitet werden können. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass Hydranten für die Löschwasserentnahme auf 
Privatgrundstücken nicht durch die Eigentümer des 
Grundstückes freigehalten werden müssen. Er bittet alle darum 
darauf zu achten, dass die Hydranten freigehalten werden. 

 

sOV Informiert, dass der Eulenwaldweg sanierungsbedürftig ist – 
aber auf der Gemarkung Schönau liegt. Der sOV hat 
diesbezüglich schon mit dem Förster Herr Scherb über die 
Sanierungsbedürftigkeit des Eulenwaldweges gesprochen. 
Herr Scherb sieht derzeit keinen Handlungsbedarf zur 
Sanierung für die Stadt Schönau. 

 

sOV Informiert, dass es am Köpfle nach den Waldarbeiten sehr 
schlecht aussieht. Er hat mit dem Verantwortlichen Herr 
Frederich Kontakt aufgenommen. Herr Frederich bittet um 
Verständnis, dass aufgrund der starken Waldschäden und den 
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daraus resultierenden Aufwänden und eingebundenen 
Waldarbeitern derzeit nicht in üblichen Umfang die Wege 
hergerichtet werden können. Allerdings ist es gewährleistet zu 
Fuß die Waldwege zu begehen. Er wird bei nächster 
Gelegenheit die Wege nochmals begutachten. 

sOV Der sOV wurde von der Skizunft Präg angesprochen, ob die 
Ortsverwaltung die Skizunft Präg bei der Sanierung (Kosten für 
Material) des Zauns um den Sportplatz herum, über die 
Ortspauschale unterstützen könnte. Es geht dabei um einen 
Gesamtbetrag von 375 €, welche über einen Zeitraum von 2 
Jahre benötigt würden. 

Der Ortschaftsrat hat dies Befürwortet. 

 

Hanspeter 
Steinebrunner 

Informiert darüber, dass verschiedene Bürgerinnen und Bürger 
in Herrenschwand beabsichtigen, die Wassertretstelle zu 
sanieren und ein neues Erscheinungsbild zu geben. Er frägt 
daher an, ob die Ortsverwaltung dieses Projekt finanziell 
unterstützen könnte. Die finanzielle Unterstützung soll 
ausschließlich für Materialien (z.B. neue Einebnung der 
Grünfläche, etc.) verwendet werden. Es würde ein 
Gesamtbetrag in Höhe von 1.200 € benötigt werden, welcher 
a. 600 € auf 2 Jahre benötigt würde. 

Der Ortschaftsrat begrüßt diese Initiative, da gerade die 
Wassertretstelle in Herrenschwand sehr gerne von 
Einheimischen und Touristen besucht wird.  

 

Hanspeter 
Steinebrunner 

 

 

Frägt nach, ob er einen Schlüssel für das Schloss am 
Eingangsbereich der Kläranlage haben könnte, damit er 
Samstags für die Bürgerinnen und Bürger das Tor für den 
Grünschnitt öffnen kann. 

Der OV hat zugesichert, dass er kurzfristig einen Schlüssel 
erhält. 

 

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 

 


